

# UNIVERSITÉ POUR TOUS 2015-2016

Architecture XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup>

VILLE ET URBANISME



école nationale  
supérieure  
d'architecture  
de saint-étienne



UNIVERSITÉ  
JEAN MONNET  
SAINT-ÉTIENNE

**mardi 3 nov 14h30**

Amphi Denis Papin

21, Rue Denis Papin / Saint-Étienne

**Magali Toro, architecte**

**Rome, ville ouverte**

De Moravia à Moretti, de Pasolini à Rossellini, romanciers, cinéastes, et habitants de Rome ont produit de nombreuses représentations modernes et contemporaines, accompagnant la nouvelle réalité de Rome comme ville à l'échelle d'un pays, et de l'Europe naissante.

**mardi 1 dec 18h**

Amphi ENSASE

1 rue Buisson / Saint-Étienne

**Marie-Agnès Gilot, historienne**

**Rome**

Les «Envois de Rome» des architectes pensionnaires de la Villa Médicis : architecture et

archéologie au XIX<sup>e</sup> siècle.

L'idée est d'aborder l'antiquité monumentale, les ambitions et aménagements urbanistiques contribuant à la mise en valeur des sites archéologiques au XIX<sup>e</sup> siècle à travers la sensibilité et le regard des pensionnaires de la Villa Médicis pendant et après l'occupation napoléonienne.

**lundi 14 dec 14h30**

Amphi Denis Papin

21, Rue Denis Papin / Saint-Étienne

**Jörn Garleff, historien**

**Londres : La première métropole des temps modernes**

John Soane et John Nash, architectes atypiques, ont marqué Londres – la ville des squares, terrasses et crescents – avec des réalisations emblématiques de la Banque d'Angleterre et de la Regent-Street / Regent-Park...

**mardi 16 fev 18h**

Amphi ENSASE

1 rue Buisson / Saint-Étienne

**Guillaume Benier, architecte**

**Londres : Expansion, réhabilitation et re-construction**

Londres ville mondiale connaît une croissance continue qui se traduit par la reconquête de quartiers industriels anciens et le développement en hauteur, modifiant ainsi les limites et la skyline de la ville.

Dans les récents projets de réhabilitation et de reconstruction, Architecture et Ingénierie entretiennent des liens privilégiés. Ils interrogent la dimension constructive et structurelle et plus largement le rapport entre l'architecte et l'ingénieur.

Les projets récents et emblématiques d'architecture seront appréhendés sous la question technique mais pas seulement. Dans le rapport à l'existant, nous verrons en quoi ils constituent une réflexion intéressante dans le développement de la ville contemporaine

---

**mardi 22 mars 18h**

**Amphi ENSASE**

1 rue Buisson / Saint-Etienne

**Noémie Boeglin, doctorante**

**Paris à travers les âges, lecture de la ville par les cartes**

Le développement de la ville de Paris au cours des siècles a été à la fois contraint par des enceintes successives et dessiné par de majestueux projets d'urbanisme. Nous allons, à travers une lecture de cartes historiques, étudier le développement de Paris, des origines à la fin du XIXème siècle.

---

**jeudi 14 avril 14h30**

**Amphi Denis Papin**

21, Rue Denis Papin / Saint-Etienne

**Noémie Boeglin, doctorante**

**Paris à travers les âges, monuments et lieux emblématiques**

A la suite de la première conférence et après nous être intéressés au tracé de la ville, nous nous pencherons sur les monuments et les lieux emblématiques de la capitale au fil des siècles. Le choix de ces lieux pourra être défini selon les demandes et les souhaits exprimés pendant la première conférence

---

**mardi 10 mai 18h**

**Amphi ENSASE**

1 rue Buisson / Saint-Etienne

**Jörn Garleff, historien**

**Berlin : créer une capitale**

Berlin connaît des débuts tardifs et modestes avec des multiples transformations. Karl-Friedrich Schinkel est le premier architecte qui prévoit un dessein global pour la ville dont l'esprit influence encore aujourd'hui les décisions urbanistiques.

---

**mercredi 18 mai 18h**

**Amphi Denis Papin**

21, Rue Denis Papin / Saint-Etienne

**Guillaume Benier, architecte**

**Berlin : reconstruire une capitale**

Berlin connaît un développement sans précédent après la réunification de l'Allemagne.

Nouvel Eldorado, Berlin devient un véritable laboratoire architectural où de nombreux architectes sont appelés à imaginer et à construire cette nouvelle capitale. Après la frénésie du développement dans les années 1990-2000, nous nous attacherons à retenir les projets d'architecture contemporains signifiants et qui interrogent le rapport à la ville et à l'histoire spécifique de Berlin.

**Inscriptions / Contact :**

<http://portail.univ-st-etienne.fr/bienvenue/presentation/universite-pour-tous-240130.kjsp>

Les conférences sont ouvertes aux étudiants de l'ENSASE dans la limite des places disponibles et sur inscription auprès du service communication de l'ENSASE :

[communication@st-etienne.archi.fr](mailto:communication@st-etienne.archi.fr)

